

亞爾然丁時報  
文藝附錄

第一十四集 - NOV. DE 1930 - 卷五第

七子氏と再び迎へて

角笛

昨年一月七子氏送別の一文を最後として今日の日比紙上で同人諸君に見はがつた私ガ同人代表格で歓迎の筆執ることとはいゝか清越ホ次第である。古参の名に免じて許して戴くことにする。  
約二年振りで黙想的ふ氏の笑顔を見た時には、たゞ再会の喜びで一杯であつたが御身に親しみと更に深くして語りあつて見る。氏の帰亞は吾々の実生活に盛られる淋しさの影を一層襯く加へるかの感  
かかも知れぬ。  
七子氏の様に社会の風潮に迎合の熱心さよりも社会の眞理に忠実性をより多く持つ性格では自己の眞実性を捨て、過輕薄が現在の風潮に追従の出来坂人と思ふ。其れだけ氏の帰朝も恵まれぬ点があつた  
友情に於ては再び迎へる喜び溢る、ものがある。氏をよく知り、そのキ  
ベシテに對し信する吾等の心の底には包容性のない日本の現状が呪はしい氣持が働くことを禁じる事が出来ない。  
だがんのよく云ふ様に、人間の價值は棺の蓋を蔽ふて始めて定まるものだと、  
室玉は何日の世に地から光を放つことがあることを信じて疑はぬ、  
特に亞國に於ける吾等の社会で最も大くるものは氏の様な遂徳し  
の批評家であり指導者である。  
意味でも七子氏の再渡航は吾等に多くの補はれるもので、  
ある。其の辭には暫く居らぬかも知れぬが、且並みな御身辞の嫌ひふ氏  
の辭には、卒直に思ふ如きを述べ駄文の筆觸のことする。

# タンゼン王国・シネマ

述ける沢田正二郎は一代のバ雲兒ではあつた。亡き山内薰氏は華劇界無二のコンダクターではあつた。然し單に此の兩雄を失つたが爲に、在來の劇界新興運動が俄然暗礁に乗り上げて現在の如く支離滅裂と未だしたのであらうか？稀代の策士松竹が大童の興行手段を盛しても、菊五郎に幸四郎に昔日の歌舞伎観客と呼べ得下さいのは何エ工であるか？不況？否、否、是ゞ一般觀衆の興味中心が断然映画界に根城を据えてしまつたことに起因するのである。茲に春秋の筆法を藉れば、大河内傳次郎や坂東妻三郎が吉右エ門や猿之助よりエライ。伏見直江が梅幸よりスグしてゐることになる。

不况ダ、如何に血ダ溢むほど深刻でも、例へ場内に立雖の餘地ガ無ガ、うと観るなら「カンドウ」への民衆である。野球と映画は日本に於て「熱狂」の氣味を以て一般大衆に迫つてゐる。其の微に入り細を穿つた映画鑑賞（取賞？）の方法は、遂に常識を割つてゐる。茲に數十種を算する映画雑誌が發刊され、数百種を越ゆるパンフレットが頃布されてゆくのである。巷間の卫八がキ店頭に必ず足を止めた人々群が、ある彼等の眸を惹くものは人気スターの百態ブロマイドだ。觀衆にして既に此の熱がある。豈映画人たるもの馬力百パーセントの努力をなさるべからざるである。

投資総額廿余億弗を算する北米映画製作界に較べて、日本の三千萬円は聊<sup>シ</sup>樹<sup>シ</sup>轟<sup>シ</sup>の過ぎる。而も百分の一に充たない規模の下に、無声物に於ては、よく北米物とレーベルを競ふに足る映画を生み、あるに至つては、是れ奇蹟的努力と云ふの外はない。過ぐる兩三年間の日本映画の進境は、慥に嘆賞に値する。

現在、毎週平均二本<sup>一</sup>は、現代物<sup>一</sup>は時代物<sup>一</sup>、恋の新作<sup>一</sup>と封切上<sup>一</sup>映してゐるもの<sup>六</sup>会社、日活、松竹、帝キ東亞、マキノ河合の順序である。就中、日活と松竹とが、突然頭角を擧んで居り、劃策勢力、人気共に伯仲の間にある。松竹は帝都を近く蒲田に、現代劇部撮影所を有し、ロケーションに宣傳上に一步の利点を占むる關係上、現代物に於ての人気は常に日活を凌ぐ傾きがある。松竹が好みで、惡愛物製作に主力を向けて、シーンの超特作品も殆ど現代物である点が、成る程と肯づかれる。今尚ほ昔往と想はせる旧時代の名残りと隨所に留めてゐる京都の地に、新旧両撮影所を持つ日活が近い背景を利用して、大作に時代物を選ぶのも、当然の理である。そして時代物に於て常に他を圧倒してゐる、松竹とともに下加茂に時代劇部がある。然しそれは、新旧相隣る日活に較べて孤立の弱点がある為に、常に一時を輸さねばならぬ。今更封切された日活の佳作「唐人お吉」の如き、新旧両部門員を必ずしもとする物は、松竹が如何に地圖駄踏んである。然しそれは、新旧相隣る資本の下でも、作れば双<sup>ツ</sup>のものである。現在の如き、食弱ふる資本の下では、新旧双方から「間に合ふ能優その他を狩つて掛<sup>シ</sup>の軽ワザをせねば、到底大作は出来まい」実情である。そして此の掛持ち馬力律を標準として、終て「アーティ

祭られて夜半の夢に現はれたりする。それに甚だアワレのものである。今は殆ど恒例宣傳となつた新年中元等に各映画館で催すスターの挨拶出場のとき其の一端を窺へる。革やカに着飾つたスター達が滿場の拍手と浴びて舞台に立つ。その顔は、皮膚の色は、（是は夏の場合である）黒人種の整列なのである。文優は未だしも白粉で危くゴマカシである。（尤も中には及道子の如く撮影以外はダンセーション化粧せぬ女もある）。男優に至つては素顔なるが故に印度人と抜く數等の黒さなのである。是れ彼等の曲陽百度の灼熱を谷べる口ケーションの苦難の烙印である。バラック建の撮影所のセットで百廿度の酷暑と觸つた汗と油の刻印である。而も其の闘ひは「演技」としてフィルムに印せらるべき日本独特の辛辣な批評俎上に横たはるものなのである。活動従者たる亦ソライ哉である。でもスター級は泣き笑ひもバランサかとれる。ウンサガーレ連と来たるから副業の「当り藝」を演じて辛がじて息を吹き、オナサケボイ組に至つては一ヶ月の脚手当、十五円也。生きてゆけるのが不思議ふ位なのである。

映画出演ヴァセの好奇心をあはるのみであつて上映の時  
は藤原義江のふるふとに於けるが如く、數多の  
歌子ファンにとづて不満をもつてゐる。これは疑  
ひもない。

一体日本映画が逐次トーキーに變つてゆくがどうかは  
甚だ疑問である。日本には独特の映画説明者あるも  
のがある。それザ日本物上院の場合は完全小科白を  
使ひ分ける声色師となる。音響に対する擬音も半  
い如へ手ガ届く還り方だ。奏樂も和洋を兼備して映  
寫場面としつくり合はせる。昨年あたり續出した  
小喫映画の如きは是等に歌手と配して要分の点で  
モト一歩に遜色のない聲銘を與へて與れる。トーキー  
ならでは——こ遺憾である点は才氣も打ひので  
ある。だから説明者の向上と完端とは要求されても  
資本難出済者難ストーリー難等の障害を征服し  
てまでトーキーに立ることは躊躇されるのも無理はない。蒲田の女玉葉島すみ子すら月俸一千円に足らぬ  
のに関屋文史の一本の出演料一萬五千円は法外であり  
る。有名な声楽家でも取入れねばトーキーストーリーに  
乏しい日本だが止むを得ぬとしても斯くては遂に興  
行難の破目に悩らやう。

外國物は暫く措いて、日本物のトーナー進歩は數々に質に微々たるものである。高田雅夫、セイ子の印度の月・水谷ハ里子の大尉の娘（松竹）、五月信子の假名屋小梅（松竹）千代映画「お開所」、傳助、綱代の大都公会（労働篇、松竹）、高津慶子の「何ダ彼女をさうさせたガ」（帝キネ）、藤原義江の「ふるさと」（日活）の数種が、本たのみ、それも設備の不完全な或は製作者の技巧が足らない爲め、音声がいかにも爆轟式で粗率的で、外國物に慣れた耳にも甚だ聞きづらし。期待されてもゐる帝ヌメの「子守唄」の如きも唯、開屋敏子文史の

○ 何が彼女をさうさせたが（無声物の分）は對切五間  
横駄としたほどセシエーションを起したのである  
現代物もそろくテーマに行詰つた折柄とて、各会社  
はに極めて左傾氣分のイデオロギー物を製作したが  
コワイ種閑のチヂサンに喰止められ、非議いかツテン  
ガの末ガ、氣の抜けたビール同様の物にされてしまつた  
今は下火になつたとは云へ、大体の現代物はブルーベル  
口との暗觸とテーマとして作られてゐる、今生あれり  
軽いナシセンス物がボツリ／＼現はれて敏はれてゐる。

時代物は既に劇劇の時代ではない。一時、勤王、佐幕の士と歌の如くごめく江戸末期の侠客が女を離した幕末秘話の物が全盛を極めたが、それが衰へたやうな時代の好尚は幾代ものより健なるものへと傾いて行つてある。とは云へ林長次郎張りのだらけた世話を満足する頗る額衆ではない。矢張り「剣を離れない程度でヨーロッパで配した肩の立ちのいい物が勃興されて行く。」時代物は何と云つても日本映画の中堅である。精神である。如何なる外國物にも味へない一種の熱く氣魄が漲つてゐる。今後、諸外国から如何に人智と品性を凝らした超人取扱が生まれて日本に浸潤しそうも時代物だけは屹然として生命を保つて行く独自性あると思はれる。

今、時代物の花形は日活の名トリスであらう。曰く俳優大河内傳次郎・監督伊藤大輔・撮影唐沢弘光のコンビナシヨンである。續大岡政談・豪浪人忠弥一作毎に白熱的人気を呼んでゐる。大河内は日活の至宝とされてゐるだけに超特作は必ず彼の主演であるがさうした大物よりも前述のトリス物に於て彼の特徴である演熱がより加はり、グロテスク味が濃厚であるやうだ。

吾々に阪東妻三郎の名は既に久しいものである。その久しきに亘つて、今尚、時代物の人気を背負つて、彼を握つてゐる彼れ役要是剣の王である。堂々たる風姿、颯爽たる劍技の魅力は彼れと携手して他には見出しがい、彼れが名作「アラス組」を最後として松竹近未来的の独立アローカションを退いたことは松竹近未来的の独立アローカションである。

年未だ廿六、既に一家の風があり、珍らしく縫密に洗練された演技を以て一方に観て喝へてゐる市川右太

立門がある。独立フロに倚る松竹系統である。剣の人気者として他に帝キネに市川百々之助・松竹に月形意え助がある。が彼等は單に剣の俳優であつて演技は二流に墮ちるものである。

剣に傾かず世話に碎けずの演出で男女両性に広くファンを持つ者に日活の佐岡千賀藏・全・沢田清がゐる。温容と気品が千賀藏の意味から若さと熱意が云ふ。時代物の好尚は此の二人の藝風を亟めて漸次開拓し、あるやうだ。美男である。昔から美男は名優無しの相場通り、彼が如何に松竹下加茂の金看板であらうとも義夫を真似て塵く及ばざる世話では花ちゃんや竹やの憧憬的であるに過ぎない。

六尺豊きの長躯と魁梧な容貌でヨーロッパの藝風を盛つてゆく新妻英助は和製パンクロフトである。其他箇々のファンを繋いでゐる者、東妻に嵐寛寿郎、帝キネに園徳磨、市川玉太郎、マキノに谷崎十郎、南光明、根岸東一郎、沢村國太郎等々である。

河部五郎の退社以来、一向振はなくなつた日活優の大御所酒井米子は伏見直江の道出と共にすつたり誰でも直江に札を入れる。流石の大河内すら彼女と相手としてこそ光る。とも云はれる直江は地盤は是れ彼女が現はれるシーンのグロ、エロ、アロ、タリに嵌る所以である。

アンプ型に東亞の京駒子である。が是は型

さしい。唯、彼女のイットある眼だけが買物である感

帝キネに飾本すみ子である。が既に走りの感

ある。但し、それは映画の上だけであつて例の実演  
は中々旺ん太もの、廿三歳油の乗った盛りで現在白  
井社長を手玉に取つてゐるが、

温和しい（こな）方の時代劇女優は活の梅村容子、  
このお婆さん（お吉）で又若返へる櫻井京子、  
静山田五十鈴、松竹の千早晶子、若水娟子、阪妻の交  
えれく人気組である。

○

側松竹現代劇部の男優は實に多才（たけ）だが女優  
側食弱ふ点は恰も日活のそれ、女優豊富で男  
優難であると好対照である。だから松竹物は男  
女アンと喜にはせ、日活物は男ファンに歓迎され  
るのも妙である。

○

微を刺す松竹第一の元老老人である。次は鈴木傳明、傳  
ちやんは説明を要せぬほど普遍的である。昭代傳  
と組んだラブシーンで満天下の女子を喰らせる松竹  
弗箱ふのである。同じく今賣出しの道子とラ  
ンブルスして傳明の向ふを張つてゐる昭和のドンフ  
アン岡田時彦がゐる。日本一の性格能優岩田祐吉、  
松竹隨一の愛嬌者渡辺萬がゐる。最近ぐつと光つ  
た高田稔がゐる。等々と挙げれば際限がない。  
ない。文豪は？栗島すみ子老いたる今日は八雲惠美  
子サンリーフンである。田中緑代、及川道子は便ひ道  
が狭い。龍田靜枝は夜稼ぎに墮ちた。筑波雪子な  
どは同題にひらぬ。

草間界出身の角書を割引しても依然日活の主力

である。入江たか子は、ハ面玲瓏何でも末いの強者で  
ある。モガ、島田丸マガ、左禪、何を振られても手際で  
よく征服してゆく。流石日活の寵女として時めいたダダ  
萬年處女夏川靜江、庭頃は數歩を譲つてダダ  
タデの形である。此の二人に次ぐ者に負けず劣  
らず姫の境花久子がある。少し老けたが往々の大  
ペラ女優相良愛子がある。融通の利く佐久間妙  
子がある。モダン後の瀧口富士子、高津愛子が、堅  
えてゐる。ヴァンフ型に卫口満の峰吟子が、出張る等  
々。

○

男優は甚だ心細い。山本嘉一、高木永二共に老

人役である。先づ性格能優ト松勇ひころゲイの神田俊二

一番ふのである。島耕二、南部草三、中堅。モト

相撲はこれか。

○

日活を退いた中野英治は愛人英百合子と共に

帝キネに走つた。入社早々の「若き血に燃ゆる者」

ガゼン好評であった如く彼も亦現代劇の寵兒で、

ある。帝キネには日本唯一の喜劇シネマ能優松狂兒

がゐる。軽快なユーモラスな演技は正に日本人離れ

がしてゐる。歌川八重子は此の女王である。「何が彼女で賣つ

た高津慶子は勤く人形に過ぎない。其他松竹が

がゐる。軽快なユーモラスな演技は正に日本人離れ

がしてゐる。香椎園子、山路ふみ子などは未知数

である。

東京は最近、故九條威子夫人の「無憂草」の映画

化を計画して夫人に扮する酷似の女性を素人同

文化に募つて、多大の宣傳効果を挙げた。興屋

史の「子守唄」と共に期待されてゐる映画であ

る。金券一千円也（安い）で当選したの

五、東京

那智子、一躍スターとなつた優説秀がある。  
東亞には餘り知られてゐない優説秀がある。  
四郎ザる。女優には岡田靜江、「都会双曲線」慈愛椿三  
結婚制度等で彼女の勝れた技技擗ぎ世に認められて  
来た。川島奈美子も誉めねばなるまい。  
マキノの現代劇は寂莫たるものである。強いて挙  
げればシヤンの砂田駒子位なもの。最近二百万円  
の株式会社に榮轉? したから今後大いに發展する  
であらう。

監督としては、日活の林田寅、松竹の牛原虚彦が依然として二大監督の名を恣にしてゐる。帝キネの鈴木重吉も新感覺派の頭領として慧星の概があつた。昨年白井社長に代つてがらの新興帝キネの進出は眼ざましいものである。俳優に於けると同じく名ある監督を各方面から迎へた。日活から志波青果、マキノカラ曾根純三、神本七之助などを引いて現在では俳優、監督、技術等總てに一流の陣立て整つてゐる。東亞も関西宝塚歌劇團と提携した。マキノも陣容を充実して東都庭園に躍進しつつある。いつまでも日活、松竹では無い、新らしいものが是等に代る時代が徐々に近づきつつある。日本映画は是から混沌時代に入り更に一轉化して新生面に萌え出するものと見られてゐる。日本映画時代は是からである。尚、外國物、常設館、経営法などに就いて述べたのであるが、紙数超過で止むを得ず稿半ばでストップする。

詩友が行つ

起きた寝た、食った。  
私の親友が行くのです。  
バスの風吹くといふ。  
遠い田舎へ行くのです。

親友の行く前夜  
しみぐと別れ、惜しくて  
夜が更けるのを忘れました  
でも淋しいですもの。

いやだ／＼  
こんな寒い夜は恵み本  
二人で寝た時のことぢ

七言詩集卷之二

詩

田園の思出

比嘉兼永

自画像

火を黙りて  
置き忘れた  
エジット蓑のやうに  
煙はたく  
空しく  
空間に彷徨ふ。

田園の思出  
電車に揺られふぐら  
居眠りしてみると  
麗らかが午後の太陽  
わたくしの心にいた  
校けて田園の思出せ  
べつた

眞夜中宿命

死んだ街が、  
死んだ蒼白い顔を  
歪んだ夢の體が  
死んだ色の空に向けて  
横たわると、  
時計の字番は十字を切つて  
そつと側を過ぎてゆく

刹那

あ逃げる逃げる逃げる  
逃げてしまつた。  
承利那とともに  
遠ざけてしまつた。

二〇七

## 春なればこそ

### 一郎

春風が私達の胸に沁み込んで生暖かい陽の光りが  
上をサツと掠め去ると座つても立つても居られぬ様  
が焦燥に唯だ目的もなく浮かれ出るのです。  
道路の両側に規律正しく並んでゐる立樹にも漸く一  
年が青々とした若葉が勢ひよく延び出して街をね  
歩く私達の横顔から足の先までジット眺めてゐます  
バント美しい笑を見せた花々には好機逸すべからず  
と蜜蜂の連中は吾れ先ほど咲笑した花との接吻  
に夢中になつてゐます。

春です。浮かれる春なのです。ヤツとかけ声もろとも  
飛び上り人間の家と他人の家とアソビはちがふと自分  
の家は何處だつたかいと振りかへて眞赤ふ顔  
をしで御免なさいとも何人とも云はずに引き去る  
つかち者の出るのもこの春です。

春の園生を彷徨はんとパレルモの野に至り春陽を  
脊一ぱいに浴びて終日腰の痛さを知るまで腰掛を  
居ながら立つて一週間に一度もりない日曜日を  
何するでもなく空しく失つてゐるくせにもう一日と音  
心に頼つてゐるのです。春なればけです。

慈愛にみどる母君よ  
恋しくあれど遠ければ  
唯だ想ふなり夜もひるも  
思ひ焦げても遠ければ  
慈愛にみどる母君よ  
会ひたいなれど遠ければ  
離だすこやかにその日をば  
思ひ焦げても遠ければ

木の枝から枝へ飛び交ふ小鳥を見つけて、冀ひまく  
しい奴だとばかり夢中に小石を枝づつて、エイシわれ  
もあんまり飛べたらアなんて大きなか溜息を吐いて草  
居る。何も知らない小鳥に飛ぶに飛ぶに飛ぶに迷惑を感じ  
たまく木陰を見つけて、夫婦者でもあらう。仲よく草  
東に腰をすえて四方山の話に花を咲かせて、居るのに  
一人やさもきして三百度の高熱を上げたり下げたりする  
する若者に至つては實にお氣毒千万ふ次やけです。(お  
わり)

## 母を恋ふ

静子

—(7)—

母を恋ふ

静子

—(7)—